

<b>Zeitschrift:</b>	Archivum heraldicum : internationales Bulletin = bulletin international = bollettino internazionale
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerische Heraldische Gesellschaft
<b>Band:</b>	85 (1971)
<b>Heft:</b>	4
<b>Rubrik:</b>	Internationale Chronik = Chronique internationale

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

kommen, begegnet man solchen aus Italien nur selten. Das vorbesprochene Stück dürfte daher für manche Heraldiker oder mit Hochadelsgenealogie befasste Historiker von besonderem Interesse sein.

Hanns Jäger-Sunstenau.

**Les faïences armoriées  
du Palais de Mon-Repos, à Lausanne**  
(supplément)

Depuis la publication du catalogue de cette collection dans les *Archives héraudiques suisses*, Annuaire 1964, nous pouvons ajouter quelques renseignements complémentaires sur ces faïences.

17. BERTHELOT DU GAGE. Pièce du même service dans *Connaissance des Arts*, sept. 1961, p. 62.  
25. DAMAS. Assiette du même service au Musée de Saumur.  
27. DUCHAT. Plat du même service, collection Chastel au prieuré de Taluyers (Rhône).  
39. LE JOVANT. Attribution possible, mais il est plus probable, s'agissant d'une faïence méridionale, que ce soient les armes d'une famille provençale.  
52. INDÉTERMINÉ. Pièce du même service au Musée de Saumur.  
53. INDÉTERMINÉ. Les armes du premier parti ressemblent, mais avec des émaux complètement différents et des clochettes au lieu de grelots, à celles du second parti de l'écu des Grellet de La Deyte (Auvergne, Velay) : *de gueules à trois grelots d'or au chef d'argent chargé d'un croissant d'azur accosté de deux étoiles du même qui serait La Deyte*. Communication de M. F. Boniface, à Wambrechies (Nord). Ce sont peut-être les armes primitives et parlantes des Grellet. Sur cette famille cf. Paul, *Armorial du Velay*, 216; Olivier, *Ex-libris du Velay*, 68; *Nouvelle Revue Héraldique*, 1927, 9.



Fig. 1. Van der Does-van der Dussen,  
fin XVII<sup>e</sup> siècle.

64. INDÉTERMINÉ. Ce sont les armes des Charon de Liancourt (Picardie) : *d'or au coq de gueules au chef du même chargé d'un croissant d'argent, écartelé d'azur au casque d'argent*. Borel d'Hauterive, *Armorial d'Artois et de Picardie*, p. 110. Communication du même M. F. Boniface.  
77. INDÉTERMINÉ. Pièce du même service au Musée de Saumur.  
94. VAN DER DOES. Il s'agit de Johan van der Does, né à Delft le 30 décembre 1644, décédé à Gouda le 4 avril 1704, grand pensionnaire, bourgmestre de Gouda, conseil délégué de la Hollande, député aux états généraux, marié le 15 septembre 1677 à Elisabeth van der Dussen, née le 7 octobre 1657, décédée le 20 mars 1730. Assiette du XVII<sup>e</sup> siècle. Van der Dussen porte : *coupé d'or et de sable au sautoir échiqueté d'argent et de gueules brochant* (fig. 1). Communication de M. Karel van den Sigtendorst, heraldisch tekenaar, de Ryswyk (Hollande).

Jean Tricon.

## Internationale Chronik — Chronique internationale

### Mélanges Szabolcs de Vajay

Publié à l'occasion de son cinquantième anniversaire par ses amis, ses collègues et des membres de l'Académie internationale d'héraldique, ce volume de 634 pages, illustré de

52 planches hors texte, peut être souscrit auprès du professeur Pierre Brière, 17, rue de la République, 77 Esbly (France). Prix de souscription : 125 francs français ou 98 francs suisses à l'étranger. L'ouvrage contient entre autres plusieurs travaux concernant l'héraldique :

Dr Francisco de Simas Alves de Azevedo : *Présence héraldique hongroise au Portugal.*

Edgar H. Brunner : *Die « Nüve Ordnung » von Anno 1643. Studie zur Entstehungsgeschichte des bernischen Patriziats als Geburtsstand. (La « Nouvelle Loi constitutionnelle » de 1643. Etude pour servir l'histoire du patriciat héréditaire de Berne.)*

Chevalier Xavier de Ghellinck Vaernewyck : *Liens généalogiques, historiques et héraldiques entre les Royaumes de Hongrie et de Bohème et les Belges d'hier et d'aujourd'hui.*

Dr Adam Heymowski : *Les armes au Samson en Pologne et en Hongrie.*

Dr Lajos Huszár : *Das ungarische Wappen auf fremden Münzen im Mittelalter. (Les armoires hongroises frappées sur des monnaies médiévales étrangères.)*

Professeur Dr Hanns Jäger-Sunstenau : *Ungarische Adelswappen aus dem Jahr 1914. (Lettres patentes armoriées octroyées à titre honoraire en 1914.)*

Leon Jéquier : *Note sur l'emploi des contre-sceaux au Moyen-Age.*

Mme W. F. Leemans, née Elisabeth Prins : *Le Lothier et le Roy d'armes des Ruyers.*

Abbé Jean Marilier : *Essai d'armorial bourgeois des familles féodales des XIII<sup>e</sup> et XIV<sup>e</sup> siècles.*

Faustino Menéndez Pidal de Navascués : *Los comienzos de la heraldica en España. (Les débuts de l'héraldique en Espagne.)*

Dr Ottfried Neubecker : *Die Anfänge einer sachgerechten Anordnung der Wappen der Erblande im Wappen von Österreich. (Les débuts d'une disposition raisonnée des armoiries des pays héréditaires dans les armoiries d'Autriche.)*

Dr Cornelis Pama : *The Protection of Coats of Arms in South Africa. (La protection légale des armoiries en Afrique du Sud.)*

Dénes Radocsay : *Les principaux monuments funéraires médiévaux conservés à Budapest.*

C. Gunnar U. Scheffer : *Azur romantique ou scientifique ? Les couleurs héraldiques, leur réhabilitation et leur détermination.*

Jean-Bernard de Vaivre : *Valeur et hiérarchie des sceaux selon Philippe de Beaumanoir (fin du XIII<sup>e</sup> siècle). Notes pour servir à l'étude de la valeur juridique des sceaux au Moyen Age.*

Mme Christiane Van den Bergen-Pantens : *Etude historique et iconographique de l'Ordre de l'Epée de Chypre.*

## GESELLSCHAFTSCHRONIKEN — CHRONIQUE DES SOCIÉTÉS



### Académie internationale d'héraldique

Président : Léon Jéquier  
5, rue Robert-de-Traz, 1206 Genève

### Assemblée générale

L'assemblée générale s'est tenue le 26 juin 1971 au siège de l'Union industrielle de la province de Turin, lieu où se déroulait le IV<sup>e</sup> Congrès international de vexillologie qui était organisé par l'Académie de Saint-Marcien, à Turin. L'élection au bureau du Dr Hanns Jäger-Sunstenau, professeur (Autriche), comme *conseiller* a été ratifiée; il est en poste jusqu'au 26 juin 1976. Le Dr Ivan Bertényi, professeur (Hongrie), membre associé, a été promu *académicien*. Ont été élus *académiciens* : sir James Monteith Grant, lord Lyon king of arms d'Ecosse (Royaume-Uni), M. Francis Salet, conservateur du Musée de Cluny, à Paris (France), M. Marcel Sturdza-

Saucesti, colonel à la retraite et auteur (Roumanie). Ont été élus *membres associés* : MM. Adolf F. J. Karlovsky, ancien président de la section héraldique du Musée militaire historique de Prague (Tchécoslovaquie), et Jean-Bernard de Vaivre, collaborateur scientifique de l'Inventaire général des monuments et richesses artistiques de la France, chargé de l'héraldique et de la sigillographie (France).

Ont été élus *délégués* de l'A.I.H. près la Confédération internationale : MM. Jéquier, le duc de La Force, et S. de Vajay.

Le bureau a attribué le *prix São Payo* pour la seconde fois et ce à l'*Armorial et historique des alliances contemporaines de la noblesse du royaume de Belgique* du chevalier Xavier de Ghellinck Vaernewyck (4 tomes, Bruxelles, 1962-1965).

On peut admirer sur les nouvelles pièces de monnaie de la République du Tchad les armoiries de cet Etat telles qu'elles ont été composées à Paris et vérifiées par la commission des avis.

Hervé Pinoteau, secrétaire général.